

Zeitschrift: Obstetrica : das Hebammenfachmagazin = la revue spécialisée des sages-femmes

Herausgeber: Schweizerischer Hebammenverband

Band: 122 (2024)

Heft: 1-2

Buchbesprechung: Conseils de lecture

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Conseils de lecture

Cléa Favre et Kalina Anguelova
Ce sera pour la prochaine fois

Editions Favre

2022, 128 pages, CHF 25.-
 ISBN 978-2-8289-1971-9



Ce roman graphique est écrit sous forme de journal intime, inspiré de l'expérience de l'auteure. Il nous emmène dans son monde au moment où elle est à nouveau confrontée à la fausse couche où la douleur physique, la culpabilisation des autres, la honte de ne pas être de celles qui y arrivent surgissent. Même si les fausses couches concernent une femme sur quatre, elles sont très souvent minimisées par l'entourage et la société. C'est ainsi dans la solitude que les femmes et les couples vivent ces deuils habités par des doutes et des questions comme: Qu'est-ce qui ne va pas? Pourquoi ça ne marche pas? Sans parler de tout ce que cela implique d'un point de vue médical et du deuil qu'il faut vivre en silence, car le sujet reste encore très tabou.

Pour trouver des réponses et un sens à la fausse couche, un gynécologue, une thérapeute, une sociologue et une représentante d'association spécialisée sont questionnée·e·s. Ce roman en forme de journal est le témoignage du parcours d'une femme qui perd une grossesse. Le style est poignant (car écrit avec ses tripes). Il fait vivre toute la gamme des émotions et des étapes à surmonter quand la grossesse s'arrête.

La fausse couche peut induire la notion qu'on a fait quelque chose de faux. Pour cette raison, il est préférable de parler de «perte de grossesse». Cette dénomination amène à une meilleure compréhension du deuil.

Ce livre peut être un support précieux pour les personnes ayant vécu une perte de grossesse. Il insiste sur l'importance de pouvoir en parler, de prendre conscience qu'on n'est pas seule dans ce deuil et surtout de pouvoir de se déculpabiliser: on n'est pas responsable de ce qui est arrivé.

Willemien Hulsbergen,
sage-femme indépendante et conseillère en santé sexuelle

Valérie Néel Foucault et Hélène Viquesnel Labigne
Naître en pleine confiance

Editions érès, coll. 1001 BB

2023, 344 pages, CHF 26.-
 EAN: 9782749276847



Ce livre est écrit par deux sage-femmes françaises en collaboration avec le Dr Mehdi Djalali, obstétricien reconnu en Allemagne. La question centrale du livre est comment redonner sens à la naissance dans un monde qui devient de plus en plus médicalisé et violent. En se basant sur l'haptonomie, les deux auteures montrent comment cette approche peut aider les parents à mieux accompagner et accueillir leur bébé.

Reconnaître la femme dans sa capacité à mettre au monde le bébé, et au nouveau-né d'être reconnu comme un être à part entière. A travers divers exemples cliniques de la périnatalité, les auteures montrent comment nous pouvons, en tant que sages-femmes, remettre de l'humanité dans le processus de la naissance.

Willemien Hulsbergen,
sage-femme indépendante et conseillère en santé sexuelle